



Die älteste Ansicht von Mainz (Holzschnitt aus dem Jahre 1562)
 Oldest view of Mainz (Woodcut dating from 1562)

Gutenbergstätten von Heinrich Jost

Vom Leben und Wirken des Erfinders der Buchdruckerkunst sind nur wenige Nachrichten auf uns gekommen. So sind auch die Stätten seiner Arbeit nur zum Teil nachweisbar. Da Johannes Gutenberg der in Mainz beheimateten Patrizierfamilie Gensfleisch entstammt, ist anzunehmen, daß seine Wiege in Mainz gestanden hat. Jahr und Tag seiner Geburt sind bisher nicht festgestellt; er ist zwischen den Jahren 1394 und 1395 zur Welt gekommen. Seine Jugend wird er in seiner Vaterstadt verbracht haben, später ging er nach Straßburg, wo er vom Jahre 1434 an feststellbar ist. Hier beschäftigte sich Gutenberg mit der Kunst des Druckens, dabei half ihm der Goldschmied Hans Dünne. Dieser erklärte später in einer Zeugenaussage, er habe bei Gutenberg über 100 Gulden verdient, „allein an dem, was zum Drucken gehört“. Das ist die erste urkundliche Erwähnung der Buchdruckerkunst durch Gutenberg in Straßburg. Zehn Jahre lang war er in dieser Stadt tätig, er verließ sie 1440. Wohin

We are in possession of very few facts about the life and work of the inventor of the art of printing. The places too in which he worked are only partly known to us.

Johannes Gutenberg as we know came of a Mainz patrician family of the name of Gensfleisch. Thus it may be assumed that he was born in Mainz. However, the day and year of his birth cannot be conclusively stated; the date of his birth is somewhere between 1394 and 1395. Gutenberg's youth was probably spent in his native town. Later on he went to Strassburg where we have authentic evidence of his residence in that city from 1434 onwards. In Strassburg, Gutenberg occupied himself with the art of printing in which work he was assisted by a goldsmith of the name of Hans Dünne. At a subsequent date, during his cross-examination as a witness, Dünne stated that while working for Gutenberg he had earned more than 100 gulden "in material pertaining to printing alone".